
ATA DA 6ª ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA DO CONSELHO 
CONSULTIVO DO PARQUE NACIONAL DO ITATIAIA NO ANO DE  

2007 
 

Às 14:30 horas do dia 23 de outubro de 2007, no auditório do Centro de 
Visitantes do Parque Nacional do Itatiaia (PNI), deu-se início à 6ª 
Assembléia Geral Ordinária do Conselho Consultivo do Parque Nacional 
do Itatiaia (CC/PNI) no ano de 2007, com o Sr Sergio Sarahyba, Vice-
Presidente do Conselho e representante da Associação dos Servidores do 
Parque Nacional do Itatiaia (ASPANIT), dando as boas vindas aos 
presentes e informando que o Sr Walter Behr, Chefe do PNI e Presidente 
do Conselho, chegaria um pouco mais tarde. Em seguida passou a palavra 
ao Sr Luis Felipe Cesar, da Agência do Meio Ambiente da Prefeitura de 
Resende (AMAR) e também Secretário Executivo da Coordenação do 
Conselho. 1) Felipe Cesar, após solicitar ao Sr Edson Ferreira Santiago, 
representante da Federação de Esportes de Montanha do Rio de Janeiro 
(FEMERJ) e também Vice-Secretário Executivo do Conselho, que 
redigisse a ata, fez a apresentação da pauta, que foi aceita por todos e sem 
inclusão de novos assuntos, passando à leitura da ata da reunião do dia 22 
de setembro de 2007. Feitos os ajustes necessários, a ata foi aprovada por 
unanimidade. 2) O Sr Santiago fez alguns comunicados da Secretaria, a 
saber: a) situação das faltas das Entidades; b) leitura do e-mail da 
Associação Pró-Parque Nacional do Itatiaia (APROPANI) justificando a 
falta de seus Conselheiros e solicitando esclarecimentos acerca da 
publicação do Regimento Interno (RI); c) leitura de e-mail da Federação de 
Montanhismo do Estado de  São Paulo (FEMESP) justificando a falta de 
seus Conselheiros e solicitando uma nova avaliação quanto à alternância 
das reuniões serem em fins de semana e dias de semana; d) leitura de e-
mail da Crescente Fértil informando que a Sra Carolina Bühler Alves passa 
a ser a Conselheira Suplente da Entidade; e) informação de justificativa de 
falta dos conselheiros do Jardim Botânico do Rio de Janeiro. 3) Neste meio 
tempo o Sr Walter já estava presente à Assembléia. 4) O Sr Santiago, em 
função do Regimento aprovado em agosto, falou da necessidade do 
estabelecimento do calendário das assembléias e da definição do tipo da 
Assembléia de hoje; ficando acordado que esta Assembléia é ordinária; que 
se fará mais uma ordinária em 2007; e na próxima será definido o 
calendário para 2008. 4) A respeito da situação da aprovação, publicação e 
divulgação do RI, o Sr Walter Behr, com base nas consultas realizadas pelo 
Sr Eloisio Victer, Vice-Chefe do PNI, esclareceu que não é necessário a 
publicação em Diário Oficial da União (DOU) e que o Memo Circ DIREC 



n° 54/2006 informa que a aprovação da versão final do Regimento na 
Assembléia do Conselho dá plena validade ao mesmo a partir da data da 
Assembléia, o que no caso do PNI ocorreu no dia 04 de agosto de 2007. 
Quanto à publicação e divulgação estas serão feitas pelo site do PNI. 
Também foi apresentado o Memo Circ n° 054/2006/DIREC que desobriga 
as Unidades de Conservação do envio do Regimento para aprovação pelo 
PROGE e publicação em DOU. 5) Na seqüência da pauta foram feitos 
informes sobre os trabalhos realizados pela Comissão de Verificação Pós-
Incêndio, sendo destacado que desde 24 de setembro uma parcela do 
Planalto foi reaberta à visitação e que no dia 17 de outubro foi feita nova 
inspeção “in loco”, cujos resultados serão apresentados numa reunião da 
Comissão a ser realizada no dia 24 de outubro. 6) A seguir o Sr Walter 
Behr informou que a Direção do Parque já enviou para o órgão competente 
em Brasília a solicitação de reedição da Portaria N° 063, que concede o 
desconto de 50% no preço do ingresso aos moradores dos municípios do 
entorno do PNI, estando aguardando uma resposta a respeito. 7) Seguindo 
a pauta, o Sr Leonardo Freitas e o Sr Flavio Brasil, da Cooperativa 
Estruturar,  fizeram a apresentação da proposta de Estudo de Viabilidade 
para Ampliação do PNI. O objetivo da apresentação, além  de trazer o 
assunto ao conhecimento do Conselho, é que o mesmo venha a participar  
das discussões e avaliações das fases do Estudo. Após  algumas perguntas 
feitas aos apresentadores, no sentido obter maiores esclarecimentos sobre a 
origem da proposta e do próprio Estudo, o Sr Walter Behr sugeriu a criação 
de uma Câmara Técnica abrangendo o Plano de Manejo e o  Estudo de 
Viabilidade para Ampliação do PNI, o que suscitou a troca de idéias, 
comentários, opiniões e pareceres dos Conselheiros, resultando numa 
votação que decidiu pelo estabelecimento de apenas uma Câmara Técnica 
(CT) para Acompanhamento dos Estudos de Viabilidade da Ampliação do 
PNI (dez votos a favor, três contra, e nenhuma abstenção), ficando a 
Coordenação do Conselho, segundo determina o Regimento, encarregada 
de convidar as pessoas que irão compor esta CT. A decisão sobre criar uma 
CT para o Plano de Manejo já nesta Assembléia foi considerada prematura 
. Quando fosse o momento adequado o Plano de Manejo poderia ser um 
tema a ser incluído na CT para Acompanhamento dos Estudos de 
Viabilidade da Ampliação do PNI. Registra-se que, durante os debates, o 
Sr Hamilton Ferraz, da Associação dos Amigos de Itatiaia (AAI), não 
concordou com a sugestão apresentada pelo Sr Walter Behr, sendo 
favorável à realização de reuniões específicas para tratar apenas dos 
critérios a serem utilizados no Estudo, por entender que já existe a 
Estruturar para fazer o trabalho. O Sr Hamilton Ferraz também solicitou 



que a Direção do PNI forneça, ao Conselho, cópia do contrato logo após 
este ser firmado com a Cooperativa Estruturar.  8) Como durante a sua 
apresentação o Sr Leonardo Freitas, da Estruturar, disse que há cerca de um 
ano já vinha tratando do tema com o Sr Walter Behr, o que não era de 
conhecimento do Conselho, o Sr Sergio Sarahyba acha por bem que o 
Conselho passe a ser informado de qualquer projeto que seja apresentado à 
Direção do PNI, mesmo que ainda não haja uma aprovação superior ou 
também uma anuência do próprio Parque, o que evitaria surpresas para o 
Conselho. O Sr Walter Behr, porém, deixou claro que por diversas vezes 
informou ao Conselho sobre a proposta de um estudo de viabilidade da 
ampliação do PNI. 9) Dando prosseguimento à pauta, foram definidos os 
critérios para que uma Entidade pleiteie a ocupação de vaga no Conselho, a 
saber: endereçamento à Presidência do Conselho de documento escrito 
formal (ofício) apresentando o pleito da Entidade, a vaga no segmento que 
deseja ocupar e anexando cópia de toda documentação que comprove o 
registro e a existência legal da Entidade, assim como seu Estatuto e/ou 
Regimento Interno, definindo seus objetivos e finalidades. Após análise da 
documentação pela Coordenação será marcada a realização de uma 
apresentação da Entidade ao Conselho, oportunidade em que será votado o 
seu  ingresso no Conselho. No caso de existir um número maior de 
interessados do que a disponibilidade de vagas, o Conselho definirá os 
critérios para seleção. 10) O Sr Santiago ficou encarregado de expedir 
mensagem à Coordenação e ao Conselho informando a situação das vagas 
por segmentos, a fim de que o Parque faça a devida divulgação através da 
página do Parque na internet. 11) Na seqüência da pauta, o Sr Santiago fez 
a apresentação dos informes da Câmara Técnica de Montanhismo e 
Ecoturismo (CTME), a saber: tomada de conhecimento e início de 
participação no Projeto de Sinalização do PNI; execução de atividades 
práticas de limpeza e melhorias na Travessia Ruy  Braga, inclusive com a 
instalação de duas latrinas rudimentares no Abrigo Massena e limpeza do 
salão da lareira; discussão das diretrizes para reabertura do Último Adeus 
para escaladas, a serem concluídas na reunião do próximo dia 26 de 
outubro. 12) Como a condicionante para a execução da Travessia Ruy 
Braga com pernoite era a instalação das latrinas, o que foi realizado pela 
CTME, o Conselho aprovou por unanimidade que a Travessia já pode ser 
realizada com pernoite na área do Abrigo Massena, sugerindo à Direção do 
PNI que já providencie a divulgação a respeito. 13) O Sr Alfredo Carvalho, 
da Prefeitura de Bocaina de Minas; abordando a possibilidade de apoio a 
ser dado pela Prefeitura daquele município no estabelecimento de um posto 
de controle no início da trilha que vem da região da Santa Clara para o 



Planalto, via Serra Negra; solicitou aprovação do Conselho para realização 
do estudo de uma parceira “público-privada”, a ser posteriormente 
apresentado no Conselho. A solicitação do Sr Alfredo foi aprovada pela 
maioria dos Conselheiros. 14) Na seqüência da pauta passou-se aos 
assuntos gerais. 15) O Sr Sergio Sarahyba saudou a passagem dos 45 anos 
de fundação do Grupo Excursionista Agulhas Negras (GEAN) no último 
dia 20 de outubro. 16) Após fazer um retrospecto dos acontecimentos 
relativos à realização da corrida de aventura Ecomotion em novembro de 
2006 no PNI; bem como relatar as vias e a forma de como esta corrida de 
aventura veio a ter, neste ano, a sua realização autorizada no interior do 
Parque Nacional da Serra dos Órgãos (PNSO) e também no interior do 
Parque Estadual dos Três Picos (PETP); o Sr Santiago leu a cópia de um e-
mail que o Sr Walter Behr, assinando como Chefe do PNI,  enviou ao Sr 
Said, dono da empresa Ecomotion, e que foi usado publicamente como 
argumento para a realização do evento naqueles parques. O Sr Santiago 
disse não concordar com o teor do e-mail, pois considera que ele  não se 
ajusta plenamente ao vivenciado aqui no PNI, em especial quanto à 
reabertura das travessias, pois não houve interferência e/ou influência 
práticas da Ecomotion para tal, e o cumprimento das contrapartidas 
constantes do Termo de Compromisso que a empresa Ecomotion firmou 
com o PNI,  que também foram lidas pelo Sr Santiago; tendo ele, Sr 
Santiago, dito não ter conhecimento de que elas tenham sido cumpridas ou 
teve iniciado o seu cumprimento; o que, depois de passado quase um ano, 
não conduz a que se tenha esperanças de que ainda serão cumpridas. O Sr 
Santiago também ressaltou texto contido na ata da última reunião do 
Conselho a respeito do cumprimento das contrapartidas que, no seu modo 
de ver, não se ajusta ao contido no e-mail. O Sr Walter Behr ressaltou que 
o e-mail expressa uma opinião pessoal de que a realização da corrida de 
aventura Ecomotion incentivou a reabertura das travessias; de que o evento 
foi realizado com grande profissionalismo e segurança, mínimo impacto; e 
que, após o recente anúncio da reabertura da travessia Ruy Braga, o Termo 
de Compromisso possa começar a ser cumprido. Para isto precisa de 
projetos a serem apresentados pelo PNI, pois a empresa não poderia 
realizar nenhuma atividade no Parque sem a prévia autorização do Parque e 
da Diretoria de Unidades de Proteção Integral. 17) Houve pronunciamentos 
do Sr Ralph Salgueiro, da AGUIMAN; da Sra Andréia Ferreira, da 
Prefeitura de Itatiaia; e do Sr Hamilton Ferraz, da AAI, no sentido de que 
fossem tomadas providências para o cumprimento do Termo de 
Compromisso e do artigo que aborda o acionamento judicial da empresa. 
18) Usando da palavra, o Sr Walter Behr, informou que foi a primeira vez 



que uma corrida de aventura realizada em uma Unidade de Conservação no 
Brasil tomou tantas precauções para evitar danos à Unidade. Além de todas 
medidas de segurança e monitoramento total do evento, a empresa 
organizadora assinou um Termo de Responsabilidade, assim como todos 
participantes do evento. Além disso, foi elaborado um Termo de 
Compromisso para tentar garantir a realização das contrapartidas 
acordadas. Ressaltou que um Parque Nacional é de usufruto da sociedade 
brasileira e não de certos segmentos, sendo favorável à realização de 
corridas de aventura no interior de unidades de conservação, desde que 
organizadas em conjunto com a administração da Unidade; abordou que a 
degradação não é maior do que aquela provocada por um dia de visitação 
normal na alta temporada ou por exercícios militares, por exemplo, 
normalmente realizados em Parques Nacionais e outras áreas protegidas. O 
Sr Walter Behr veio a ser interrompido pelo Sr Ralph Salgueiro, que disse 
estar ele desviando do foco do assunto, que não era degradação ou 
organização da corrida, mas sim o cumprimento das contrapartidas. O Sr 
Walter Behr afirmou que, na sua opinião, a corrida de aventura incentivou 
a reabertura das travessias e que alguns itens do Termo de Compromisso 
dependem de projetos a serem apresentados pelo Parque. 19) O Sr 
Santiago, ressaltando um registro que solicitou ser feito em ata de algumas 
reuniões passadas, reiterou que o Conselho, e mesmo a Câmara Técnica, 
em nenhum momento assumiram a responsabilidade ou incumbência de 
preparar projetos. Também falou que a reabertura das travessias já era um 
antigo anseio dos montanhistas e demais usuários do PNI, não 
concordando que a realização da Ecomotion tenha colaborado para a 
reabertura, pois isto foi decorrência da atuação voluntária das federações e 
clubes de montanhismo, bem como dos operadores de turismo. 20) Em 
decorrência de toda esta situação foi aprovada (nove votos a favor, um 
contra e uma abstenção) uma moção do Conselho para que a Direção do 
PNI tome as iniciativas legais e cabíveis para definir o cumprimento do 
Termo de Compromisso e, ainda, que a Direção do PNI providencie a 
presença de um representante da empresa na próxima Assembléia do 
Conselho, a fim de que apresente suas explicações. 21) Na continuação da 
abordagem dos assuntos gerais tratou-se do que se segue: a) O Sr Sergio 
Sarahyba propôs a adoção de medidas que concedam o desconto de 50% 
no valor do ingresso para todos os estudantes; b) O Sr. Hamilton Ferraz 
propôs à Administração do PNI a medição da distância das  edificações do 
próprio Parque, existentes próximas a cursos de água, em relação aos 
mesmos cursos de água, e respectivas datas de término de construção, para 
verificar a regularidade das mesmas; c) O Sr Walter Behr, que participou 



recentemente do II Congresso Latino-Americano de Parques Nacionais, na 
Argentina, informou sobre uma  parceria estabelecida entre o primeiro 
parque nacional brasileiro, o PNI, e o primeiro parque nacional argentino, o 
Nahuel Huapi, e que foram criados os parques irmãos para promover um 
rico intercâmbio em diversas áreas. Na oportunidade, o Sr Hamilton 
Ferraz, dizendo entender a importância da parceria anunciada, destacou 
que a lei que estruturou o sistema de parques nacionais  argentinos não 
requer que todas as terras que constituem os parques sejam de posse 
pública; d) Em relação ao pedido da FEMESP para rever a alternância nos 
dias de Assembléias, foi decidido por se manter a alternância entre fim de 
semana e dia de semana; e) Em relação à presença de um representante 
indicado pela Entidade, na falta dos conselheiros titular e suplente, foi 
considerado que a falta está justificada. Caso apenas seja dada a 
informação da ausência, a falta não será justificada. 22) Ficaram definidos 
os seguintes principais assuntos para a pauta da próxima Assembléia, além 
de outros assuntos que possam vir a ser inseridos: a) Presença do 
representante da empresa Ecomotion; b) Definição do desconto ou 
gratuidade para estudantes; c) Proposta do Presidente do Conselho de novo 
tema para a CTME; d) Apresentação do estudo proposto pelo Conselheiro 
da Prefeitura de Bocaina de Minas; e) Apresentação do quadro de vacância 
das Entidades; f) Informes da CTME. 23) A próxima assembléia ficou 
marcada para o dia 08 de dezembro, às 14 horas. 24) Como nada mais foi 
abordado, o Presidente do Conselho e Chefe do PNI, Sr Walter Behr, deu 
por encerrada a reunião, da qual, para constar, eu, Edson Ferreira Santiago, 
lavro esta ata com as presenças abaixo descritas, a qual, após ter sido 
revisada via e-mail  pelos participantes da mesma, será lida para fins de 
aprovação  pelo plenário  da próxima Assembléia. Itatiaia, 23 de outubro 
de 2007. 
 
Conselheiros titulares presentes, segundo o constante na relação de 
presenças: Walter Behr (PNI); Edson Ferreira Santiago (FEMERJ); Luis 
Felipe Cesar (Prefeitura Municipal de Resende); Luiz Sergio Sarahyba 
(ASPANIT); Hamilton José Ferraz de Mello (AAI); Ralph Salgueiro 
(AGUIMAN); Alfredo Carvalho (Prefeitura Municipal de Bocaina de 
Minas); Valter Lucio da Silva (Prefeitura Municipal de Itatiaia); Ivo 
Tavares (Associação de Artesãos Macaco Arteiro de Itatiaia); e Maria de 
Fátima Chaves (GEAN). Total de 10 (dez) conselheiros titulares, conforme 
lançamentos na relação. 
 



Conselheiros suplentes presentes, segundo o constante na relação de 
presenças: 

      Marina Faria (AAI); Andréia da Costa Ferreira (Prefeitura Municipal de  
      Itatiaia);  Benedito B. da Fonte (UEB); Eloisio Victer (PNI); Carolina  
      Bühler    Alves (Crescente Fértil); Flavia Cristina Pires (INB); e Daniele  
      Muniz (AGUIMAN). Total de 07 (sete) conselheiros suplentes, conforme  
      lançamento na relação 

  
Demais pessoas presentes: Regiane Alves (IDEAS); Maria Agostinho 
Silva (PNI); Elza Maria Corrêa (PNI); Sandra Costa (CEIVAP); Haroldo 
Simon (AAI); Eduardo da Cruz (INB); Gustavo Tomzhinski (PNI); 
Leonardo Freitas (Estruturar); e Flavio Brasil (Estruturar) . Total de 09 
(nove) pessoas, conforme lançamentos na relação. 
 

 


